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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
GOBIERNO ABIERTO 
 
INVERTIRÁ MUNICIPIO DE QRO 6 MDP EN EJERCICIO DE GOBIERNO ABIERTO EN JURIQUILLA  
En un esfuerzo conjunto entre Municipio de Querétaro, la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Querétaro (INFOQRO), y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), se llevó a cabo 
una reunión con representantes de la zona de Juriquilla para que a través del ejercicio de Gobierno Abierto 2021, 
se dé un buen uso al Centro Cultural que está ubicado a un costado del parque La Lagartija. El Síndico Municipal, 
Miguel Parrodi Espinosa, dijo que esta ha sido una añeja petición de los vecinos de toda la zona, por lo que a través 
del ejercicio de Gobierno Abierto, las y los vecinos podrán decidir el mejor destino para dichas instalaciones. “En 
este año 2021 vimos esta oportunidad en la Lagartija, en este inmueble, para que ustedes vecinos de Juriquilla 
serán ustedes quienes decidan qué hacer con este inmueble, ustedes con el dialogo constructivo van a decidir qué 
es lo que vamos hacer”, señaló. La Secretaria de Obras Públicas, Oriana López Castillo, presentó las cuatro 
propuestas para adecuar las instalaciones con un recurso de seis millones de pesos, las cuales son: Centro Cultural, 
Oficios y Servicios Municipales (Operado por Municipio); un Centro Cultural y Servicios Municipales (Operado por 
la UNAM y Municipio); un Centro Integral de la Niñez (Bätsi); o un espacio para Coworking. Luego de la 
presentación de los proyectos se llevaron a cabo mesas de trabajo en las que los representantes de las colonias 
Villas del Mesón, Real de Juriquilla, Privada Juriquilla, Punta Juriquilla, Colinas de Juriquilla, San Hilario, Naranjos, 
Residencial Caletto, San Francisco Juriquilla, Santa Fe, Prados y Cumbres del Lago, analizaron cada acción y se 
decidieron por dos proyectos: el Centro Cultural, Oficios y Servicios Municipales (operado por el Municipio), o el 
Centro Cultural y Servicios Municipales (Operado por UNAM y Municipio). El siguiente paso será la votación entre 
ambos proyectos en el ejercicio de Gobierno Abierto para todos los vecinos de la zona, y que será organizada por el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro para el próximo 12 de septiembre. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/invertira-municipio-de-qro-6-mdp-en-ejercicio-de-gobierno-abierto-en-
juriquilla/ 
 
https://informativoq.com.mx/2021/09/municipio-de-queretaro-invertira-6-mdp-en-ejercicio-de-gobierno-
abierto-en-juriquilla/ 
 
https://amqueretaro.com/capital/2021/09/02/invertira-municipio-6-mdp-en-ejercicio-de-gobierno-abierto-en-
juriquilla/ 
 
https://queretaro24-7.com/municipio-de-queretaro-invertira-6-mdp-en-ejercicio-de-gobierno-abierto-en-
juriquilla/ 
 
https://soyintenso.mx/invertira-municipio-de-queretaro-6-mdp-en-ejercicio-de-gobierno-abierto-en-juriquilla/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/32939-invertira-municipio-de-queretaro-6-mdp-en-
ejercicio-de-gobierno-abierto-en-juriquilla 
 
https://super9.com.mx/2021/09/02/invertira-municipio-de-queretaro-6-mdp-en-ejercicio-de-gobierno-abierto-
en-juriquilla/?fbclid=IwAR1bMnTq_cY1crCGhPICmTrcqRXEbQNhoaU9WTTdrkosummk7fpzuCgvYqU 

https://queretaro.quadratin.com.mx/invertira-municipio-de-qro-6-mdp-en-ejercicio-de-gobierno-abierto-en-juriquilla/
https://queretaro.quadratin.com.mx/invertira-municipio-de-qro-6-mdp-en-ejercicio-de-gobierno-abierto-en-juriquilla/
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https://inqro.com.mx/index.php/2021/09/02/invertiran-6-mdp-en-ejercicio-de-gobierno-abierto-en-juriquilla/ 
 
VAN 6 MDP PARA CENTRO CULTURAL DE JURIQUILLA  
Por Verónica Ruiz  
A través del ejercicio de Gobierno Abierto 2021, el Municipio de Querétaro invertirá seis millones de pesos para 
adecuar las instalaciones del Centro Cultural que está ubicado a un costado del parque La Lagartija, en Juriquilla. El 
Municipio, la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de Querétaro (INFOQRO), y 
el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), sostuvieron una reunión con representantes de la zona 
para que se dé un buen uso al Centro Cultural. El síndico municipal, Miguel Parrodi Espinosa, dijo que esta ha sido 
una añeja petición de los vecinos de toda la zona, por lo que a través del ejercicio de Gobierno Abierto, las y los 
vecinos podrán decidir el mejor destino para dichas instalaciones. “En este año 2021 vimos esta oportunidad en la 
Lagartija, en este inmueble, para que ustedes vecinos de Juriquilla serán ustedes quienes decidan qué hacer con 
este inmueble, ustedes con el dialogo constructivo van a decidir qué es lo que vamos hacer”, señaló. La Secretaria 
de Obras Públicas, Oriana López Castillo, presentó las cuatro propuestas para adecuar las instalaciones con un 
recurso de seis millones de pesos, las cuales son: Centro Cultural, Oficios y Servicios Municipales (Operado por 
Municipio); un Centro Cultural y Servicios Municipales (Operado por la UNAM y Municipio); un Centro Integral de 
la Niñez (Bätsi); o un espacio para Coworking. Luego de la presentación de los proyectos se llevaron a cabo mesas 
de trabajo con representantes de las colonias Villas del Mesón, Real de Juriquilla, Privada Juriquilla, Punta 
Juriquilla, Colinas de Juriquilla, San Hilario, Naranjos, Residencial Caletto, San Francisco Juriquilla, Santa Fe, Prados 
y Cumbres del Lago. En estas mesas se analizó cada acción y se decidieron por dos proyectos: el Centro Cultural, 
Oficios y Servicios Municipales (operado por el Municipio), o el Centro Cultural y Servicios Municipales (Operado 
por UNAM y Municipio). El siguiente paso será la votación entre ambos proyectos en el ejercicio de Gobierno 
Abierto para todos los vecinos de la zona, y que será organizada por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
para el próximo 12 de septiembre. (DQ 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/van-6-mdp-para-centro-cultural-de-juriquilla-7165349.html 
 
JURIQUILLA: VECINOS VOTARÁN POR DESTINO DE CENTRO CULTURAL 
Mediante un ejercicio de gobierno abierto, vecinos de la zona de Juriquilla podrán decidir qué hacer con el 
inmueble que alberga el Centro Cultural que está ubicado junto al parque La Lagartija. Esta actividad es impulsada 
por el Municipio de Querétaro, junto con el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Comisión de 
Transparencia y a la Información Pública (Infoqro), que en conjunto organizarán el ejercicio de Gobierno Abierto 
el próximo 12 de septiembre. Este ejercicio se da con los representantes de la zona Juriquilla para que a través del 
ejercicio de Gobierno Abierto se dé un uso adecuado al Centro Cultural ubicado a un lado del parque La Lagartija. 
La Secretaria de Obras Públicas, Oriana López Castillo, presentó cuatro propuestas para adecuar las instalaciones 
con una inversión total de 6 millones de pesos, estas fueron: Centro Cultural, Oficios y Servicios Municipales 
(operado por Municipio); un Centro Cultural y Servicios Municipales (operado por la UNAM y Municipio); un 
Centro Integral de la Niñez (Bätsi); o un espacio para Coworking. Los vecinos analizaron las propuestas y se 
inclinaron por dos proyectos: el Centro Cultural, Oficios y Servicios Municipales (operado por el Municipio) y el 
Centro Cultural y Servicios Municipales (operado por UNAM y Municipio). La decisión final será tomada en 
votación de Gobierno Abierto por parte de todos los vecinos de la zona Juriquilla, y está programada para el 
próximo 12 de septiembre, por parte del IEEQ. 
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https://tribunadequeretaro.com/informacion/cultura-3/juriquilla-vecinos-votaran-por-destino-de-centro-
cultural/ 
 
INFORME ANUAL  
 
INFORME ANUAL DEL IEEQ Y EL TÉRMINO DEL PERÍODO DE SU PRESIDENTE TRAS SIETE AÑOS 
 
https://rrnoticias.mx/2021/09/02/informa-anual-del-ieeq-y-el-termino-del-periodo-de-su-presidente-tras-siete-
anos/ 
 
ACCIONES DEL IEEQ CONTRIBUYEN A LA DEMOCRACIA Y PAZ SOCIAL DE QUERÉTARO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha cumplido cada una de sus obligaciones en el contexto 
de la pandemia, incluida la organización de las elecciones más grandes y complejas en el estado, afirmó el 
Consejero Presidente del organismo Gerardo Romero Altamirano. Al rendir el informe de las actividades del IEEQ 
en 2020 ante representantes de los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial en el estado, y la ciudadanía, el 
presidente destacó la realización de 25 sesiones del Consejo General en las que fueron aprobados 88 acuerdos y 12 
resoluciones sobre temas ordinarios y del Proceso Electoral Local 2020-2021. Informó la celebración de 63 
sesiones a cargo de 10 comisiones permanentes y 5 transitorias, que desahogaron la agenda institucional; subrayó 
que el 93% de las sesiones públicas del IEEQ se desarrollaron en modalidad virtual, a fin de proteger la salud de 
sus integrantes y del público.  En el Exconvento de Santa Rosa de Viterbo, Romero Altamirano dio cuenta de las 
acciones y programas implementados a fin de promover la cultura democrática; estas actividades presenciales y 
virtuales beneficiaron a más de 34 mil niñas, niños, jóvenes, docentes, madres y padres de familia en los 18 
municipios de la entidad.  Además, refirió la entrega de 7.5 millones de pesos al Consejo de Ciencia y Tecnología 
del Estado de Querétaro (CONCYTEQ), derivado de sanciones impuestas a partidos políticos, los cuales fueron 
destinados a proyectos de investigación para el combate a la pandemia por Covid-19, becas estudiantiles, 
laboratorios y divulgación de la ciencia.  Con relación al Proceso Electoral Local 2020-2021 dijo que, aunque 
todavía no concluye debido a los medios de impugnación presentados, el IEEQ ha cumplido sus funciones con 
responsabilidad y apego a los principios que rigen su actuar: certeza, imparcialidad, independencia, legalidad, 
máxima publicidad y objetividad. Expresó que, a pesar de la pandemia, la jornada electoral del pasado 6 de junio 
en Querétaro fue exitosa en términos democráticos, sanitarios y de seguridad, con la participación de más de 820 
mil ciudadanas y ciudadanos que representan el 52% del listado nominal en el estado; además, por primera vez, se 
contó con el voto para la gubernatura de 638 queretanas y queretanos en el extranjero.  Destacó la labor cívica de 
más de 25 mil ciudadanas y ciudadanos que organizaron la elección como funcionarias y funcionarios de casilla, así 
como de las casi 2 mil personas que colaboraron con el IEEQ en las elecciones.  Del mismo modo, indicó que el 
Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) del IEEQ y el conteo rápido del INE para la gubernatura 
brindaron información oportuna, generaron certeza y contribuyeron a la paz social de la entidad. Ante la 
conclusión de su periodo de siete años en la presidencia del IEEQ, en septiembre próximo, Romero Altamirano 
agradeció la colaboración de las Consejerías Electorales del Consejo General, el funcionariado del Instituto, las 
representaciones de los partidos políticos, la Vocalía Ejecutiva del INE en Querétaro, el Tribunal Electoral del 
Estado de Querétaro, autoridades de los tres órdenes de gobierno, medios de comunicación, universidades,  
organizaciones de la sociedad civil y la ciudadanía, con quienes compartió el fin común de contribuir al desarrollo 
democrático de la entidad. Dijo que durante su encargo se llevaron a cabo tres procesos electorales ordinarios, uno 
extraordinario, el primer plebiscito en la historia moderna del estado y la primera consulta indígena, entregando 
buenos resultados a la sociedad queretana. Subrayó que, a 25 años de creación como organismo autónomo, el IEEQ 
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es una institución sólida, con credibilidad social, que aporta constantemente a la estabilidad de Querétaro; 
asimismo, cuenta con un equipo experimentado y profesional que sabrá afrontar los nuevos retos inherentes al 
dinamismo de la función electoral. En el acto realizado conforme al protocolo sanitario estuvieron presentes las 
Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, María Pérez Cepeda y Karla Isabel Olvera Moreno; los 
Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; 
el Secretario de Gobierno del Estado, Juan Martín Granados Torres; el Presidente de la Mesa Directiva de la LIX 
Legislatura del Estado, Jorge Herrera Martínez; la Magistrada del Tribunal Superior de Justicia del Estado, Cecilia 
Pérez Zepeda, y el Presidente del TEEQ, Martín Silva Vázquez. De igual forma, asistió funcionariado del IEEQ, 
autoridades de los tres órdenes de gobierno, titulares de organismos autónomos, rectoras y rectores de 
universidades; presidentes de organismos empresariales y de la sociedad civil; representantes de partidos 
políticos y medios de comunicación, así como público en general.  
 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/rinde-informe-romero-altamirano-al-frente-del-ieeq/ 
 
SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO GENERAL 
 
TREINTA Y OCHO PROVEEDORES DE PROPAGANDA FUERON REGISTRADOS PARA ELECCIONES EN 
QUERÉTARO 
Por Alan García 
Al menos 38 empresas proveedoras de publicidad y propaganda electoral fueron registradas ante el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por los diversos partidos políticos para trabajar en las recientes 
campañas de este año, esto de acuerdo con el informe final sobre materiales utilizados que realizó dicho instituto. 
En este informe, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) fue la institución que más empresas proveedoras 
registraron ante el IEEQ con un total de 16; en su plan de reciclaje, todas las impresiones realizadas eran 
biodegradables y cada candidatura se comprometió a retirarlas de la vía pública por sus propios medios en caso de 
ser requerido. En contraste, Movimiento Ciudadano y Partido Fuerza por México fueron los que menos empresas 
proveedoras de estos servicios registraron ante el IEEQ, con únicamente 2 cada uno; del mismo modo su plan de 
reciclaje obligaba a todas las candidaturas a retirar sus impresiones, desde volantes, lonas, hasta anuncios 
espectaculares o carteles. Destacan los casos de Querétaro Independiente, Partido Encuentro Solidario en el que 
ambas instituciones declararon que no producirían propaganda al menos en su periodo de precampañas, no 
obstante, sólo el segundo de estos también precisó que no necesitaría de publicidad para el periodo de campañas 
de manera formal. En el caso de los 3 partidos punteros: el Partido Acción Nacional sólo registró a 3 empresas ante 
el IEEQ; el Partido Revolucionario Institucional registró a 6 empresas; Morena confirmó que no habían contratado 
a ninguna empresa de manera formal para producir su propaganda electoral. En el caso de Morena, el plan de 
reciclaje contempló el uso de materiales biodegradables y textiles como lo pueden ser el papel o el cartón; además 
de que toda la manipulación de los mismos así como su retiro de la vía pública sería responsabilidad del partido 
con fecha límite de 7 días posteriores a la jornada electoral. De los tres punteros, únicamente el blanquiazul no 
precisó en su informe si sus candidatos, o el Comité Directivo Estatal, serían los encargados de disponer de los 
residuos una vez terminado el periodo de precampañas y campañas.  
 
https://www.bitacoramultimediosmx.com/presenta-ieeq-informe-sobre-propaganda-electoral/ 
 
https://ladehoy.com.mx/presenta-ieeq-informe-sobre-propaganda-electoral/ 
 

https://rotativo.com.mx/author/alan/
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IMPUGNACIONES 
 
TEEQ CONFIRMA LA ASIGNACIÓN DE DIPUTACIONES PLURINOMINALES 
El recurso de apelación TEEQ-RAP-32/2021 y sus acumulados TEEQ-RAP-33/2021, TEEQ-RAP-34/2021 y TEEQ-
JLD-186/2021, fueron iniciados por diversos ciudadanos en contra del acuerdo del Consejo General del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por el que se asignaron las diputaciones por el principio de 
representación proporcional para la integración de la Legislatura del Estado de Querétaro. El Tribunal Electoral 
declaró infundados los agravios relativos a que la autoridad responsable no verificó el cumplimiento de 
postulación de candidaturas que cumplieran con ponderar al grupo más afectado históricamente; esto debido a 
que no se advirtió que, dentro de la legislación aplicable, la autoridad responsable debiera realizar la verificación 
que adujeron las partes actoras. Por lo que ve a los agravios relativos a que el Consejo General fue omiso en revisar 
que, previo a la asignación de candidaturas, el partido político Morena hubiera cumplido con las reglas de 
selección de candidaturas, el Tribunal Electoral determinó el agravio como inoperante, toda vez que los actores no 
controvirtieron el acuerdo impugnado por vicios propios, sino que se quejaron en contra de la forma en que un 
partido político seleccionó a sus candidatos. Finalmente, el recurso de apelación TEEQ-RAP-34/2021 fue 
desechado, toda vez que la actora no tenía interés jurídico o legítimo, ya que no acreditó haber participado en el 
proceso de elección de candidaturas del partido político Morena. En consecuencia, se confirmó, en lo que fue 
materia de análisis, el acuerdo impugnado. Por otra parte, el juicio ciudadano TEEQ-JLD-182/2021 y sus 
acumulados TEEQ-JLD-183/2021, TEEQ-JLD-184/2021, TEEQ-JLD-185/2021, TEEQ-RAP-35/2021, TEEQ-RAP-
36/2021 y TEEQ-RAP-37/2021, fueron promovidos por ciudadanas y partidos políticos para controvertir el 
acuerdo del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, por el que se asignaron las 
diputaciones por el principio de representación proporcional para la integración de la Legislatura del Estado de 
Querétaro. El Tribunal Electoral determinó que los artículos que establecen la lista de representación 
proporcional, denominada como secundaria, no son contrarios a la Constitución Federal, como lo sostuvieron las 
partes actoras, por lo que dichos agravios resultaron inoperantes e infundados. Además, se determinaron 
infundados los agravios relativos a que existió una indebida integración de la lista secundaria, falta de certeza 
sobre quienes la integran y cuáles eran las fórmulas más competitivas; lo anterior debido a que, de conformidad 
con el artículo 127 de la Ley Electoral del Estado de Querétaro, la lista secundaria será integrada con base en los 
resultados de los cómputos distritales y se ordenará tomando la menor diferencia porcentual de la votación válida 
emitida de las candidaturas respecto de la persona ganadora del distrito uninominal de que se trate. Asimismo, 
resultó inoperante el agravio sostenido por el partido político Querétaro Independiente, referente a que la 
autoridad responsable realizó un indebido cómputo de la votación obtenida por la candidatura común que formó 
con el Partido Acción Nacional (PAN); ello debido a que la responsable no realizó la división de la votación de la 
candidatura en común, sino que tomó en consideración los resultados obtenidos en los consejos distritales del 
IEEQ, por lo que el periodo oportuno para formular sus agravios era aquel momento, no así en la designación de 
diputaciones por el principio de representación proporcional. Finalmente, se determinó inoperante por una parte 
e infundada por otra, el agravio relativo a que se tomó en consideración las candidaturas de los Distritos 02, 11 y 
15 para el partido Querétaro Independiente, cuando la realidad es que eran del PAN. Resultó inoperante por que 
los consejos distritales del IEEQ aprobaron los registros de las candidaturas comunes aludidas y las mismas no 
fueron controvertidas; asimismo, resultó infundado toda vez que la figura de “afiliación efectiva”, que propusieron 
fuera aplicable al caso, es ajena al sistema jurídico aplicable al Estado de Querétaro. En consecuencia, se confirmó, 
en lo que fue materia de análisis, el acuerdo impugnado.  
 
https://adninformativo.mx/teeq-confirma-la-asignacion-de-diputaciones-plurinominales/ 
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PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
CONTRADICE PAN QUERÉTARO A PANCHO Y NIEGA ANTIDEMOCRACIA INTERNA 
Por Rubén Pacheco 
El secretario general del Partido Acción Nacional (PAN), Martín Arango, no compartió la visión de Francisco 
Domínguez Servién, quien aseguró que no hay condiciones democráticas al interior del partido. Lo anterior tras el 
anuncio del gobernador, en el sentido de no buscar la candidatura para dirigir a su partido, quien justificó en un 
mensaje que no va: “al no encontrar, por ahora, las condiciones democráticas que por vocación, convicción y por el 
bien de México deberían de animar su vida interna”. Asimismo reconoció la labor y trayectoria del gobernador de 
Querétaro, por lo cual confió en que seguirá como un activo importante para el PAN. (ADN) 
 
QUE PANCHO NO VA POR LA DIRIGENCIA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció que no competirá por la dirigencia nacional del PAN, ya que 
no hay condiciones democráticas en el proceso, por lo que al finalizar su administración regresará a sus 
actividades empresariales. Recalcó que se necesita un partido unido, transparente, limpio y democrático; el cual 
gane con votos obtenidos por sus convicciones y no por el beneficio del voto contra otros; además que vuelva a 
ganar votos y no festeje el dejar de perderlos. (DQ 1, 6 y 13, N 2, AM 1 y 19PP, EUQ 1 y 3) 
 
RESPALDAN DECISIÓN DEL GOBERNADOR DE NO CONTENDER POR LA DIRIGENCIA NACIONAL 
Por Katia Lemus  
Martín Arango, secretario general del Comité Directivo Estatal del PAN, respaldó la decisión del gobernador 
Francisco Domínguez Servién de no contender en la renovación de la dirigencia nacional de ese instituto político, 
la cual se realizará el 24 de octubre. “En el video, el gobernador indica que tomó la determinación de no participar; 
esto, desde mi punto de vista, nos hace ver el infinito compromiso que Pancho Domínguez tiene con los 
queretanos, porque como él lo menciona, a pesar de tener un mes de trabajo todavía como gobernador, no va a 
desaprovechar un solo día para dejar de servirle a los queretanos”. (CQRO 4) 
 
MUY RESPONSABLE, DECISIÓN DEL GOBERNADOR: BOTELLO 
Por Anaid Mendoza  
El senador panista por Querétaro, Alfredo Botello, consideró que la decisión del gobernador Francisco Domínguez 
Servién de no contender por la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN fue un acto “muy 
responsable”, para concluir con su cargo constitucional; además, coincidió con el mandatario estatal en que hoy en 
día, al interior del partido, se privilegian las “designaciones” más allá de las elecciones. (CQRO 2) 
 
PANCHO ERA BUEN PERFIL PARA ENCABEZAR AL PAN NACIONAL, DICE CANACO QUERÉTARO 
Por Miriam Vega 
CANACO considera que Francisco Domínguez Servién se perfilaba como un buen candidato a la dirigencia nacional 
del PAN, sin embargo, asegura que tiene las credenciales para aspirar a otros cargos del servicio público. Ante el 
anuncio realizado por el exgobernador de Querétaro Francisco Domínguez Servién, donde renuncia a la aspiración 
como dirigente nacional del PAN  la CANACO consideró que el funcionario cuenta con las credenciales necesarias 
para ser un contendiente digno en cualquier puesto de servicio público. (CI) 
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TRANSICIÓN SERÁ EN UNIDAD’: FELIPE MACÍAS 
La declinación de Francisco Domínguez Servién significa que el proceso de renovación en la dirigencia nacional 
transitará de manera tranquila y los liderazgos del partido sumarán esfuerzos en torno a un solo candidato, dijo el 
diputado federal del PAN, Felipe Fernando Macías. El proyecto de Marko Cortés, quien busca la reelección, camina 
como el proyecto que unirá a todos los grupos al interior de Acción Nacional. (AM 19PP) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: A REVISIÓN DE COVID TODAS LAS ESCUELAS 
En las siguientes semanas cualquier escuela podrá ser obligada a suspender las clases presenciales si se determina 
que aumenta el riesgo de contagio de Covid-19. Rafael López, Vocero organizacional, indicó que el lunes pasado 
regresaron a las aulas el 20% de los estudiantes del estado y ahora, en la etapa de monitoreo, consideran la 
Probabilidad de Contagio por municipio para mantener o no las clases. (DQ principal) 
 
N: RECONOCE APOYO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, en un encuentro con afiliados del sector de la construcción, aseguró 
que durante la presente administración estatal, la CMIC en Querétaro fue un aliado en la construcción de la vı́a 
queretana para el porvenir. (N principal) 
 
AM: DESTINARÁN 6 MDP PARA OBRAS DE GOBIERNO ABIERTO 
Como parte de los ejercicios de Gobierno Abierto 2021 que realiza el municipio de Querétaro en su segunda etapa, 
se prepara una inversión de 6 millones de pesos en el centro cultural ubicado a un costado del parque La Lagartija, 
por lo que les fueron presentados los proyectos de obra a los vecinos de la zona de Juriquilla para su análisis y 
valoración. (AM principal) 
 
PA: BUSCA GN MÁS TERRENOS EN QUERÉTARO: NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, reveló que la Guardia Nacional tiene interés 
de más espacios para esta corporación en la capital del estado. Cabe recordar que esta dependencia ya habría 
recibido en 2019 un predio en las inmediaciones de la XVII Zona Militar. (PA principal) 
 
EUQ: SALUD: 26.6% DE POBLACIÓN COMPLETÓ VACUNACIÓN 
En Querétaro, sólo el 26.6% de la población mayor de 18 años cuenta con el esquema completo de vacunación 
contra el Covid-19, informó el secretario de Salud, Julio César Ramírez, quien agregó que el gobierno estatal lleva 
gastados mil 118 millones de pesos para afrontar la pandemia. (EUQ principal) 
 
CQRO: NO EXISTEN CONDICIONES DEMOCRÁTICAS PARA COMPETIR POR LA PRESIDENCIA DEL PAN: FDS 
Debido a que no existen condiciones democráticas para competir por la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional 
del PAN, el gobernador Francisco Domínguez Servién anunció este martes que no participará en dicho proceso del 
instituto político. (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
RECONOCEN DIPUTADOS GESTIÓN DE SEDEA FRENTE A BAJO PRESUPUESTO AL CAMPO 
Carl Heinz, SEDEA,  acudió a la LIX Legislatura del estado para participar de las Glosas 2021; en donde fue 
reconocido por la mayoría de los diputados. El funcionario indicó que su gestión se centró en eficientar y aportar el 
recurso al campo que ya dejó de otorgar el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. (ROQRO, Q, CI) 
 
EL ENCARGADO DE DESPACHO DE LA SECRETARÍA DE DESARROLLO URBANO Y OBRAS PÚBLICAS 
COMPARECIÓ ANTE LA LIX LEGISLATURA DEL ESTADO 
En el marco de la Glosa del Sexto Informe de Gobierno, ante la LIX Legislatura del Estado de Querétaro, el 
encargado de despacho de la SDUOP, Eloy Muñoz, expuso las obras y acciones realizadas durante el periodo que se 
informa de la administración del gobernador Francisco Domínguez Servién. Para elevar la calidad de vida de los 
queretanos, a lo largo de los últimos seis años, la SDUOP llevó a cabo diversas acciones de coordinación y 
cooperación entre los tres órdenes de gobierno para la planeación, definición y construcción de proyectos. (LDH) 
 
EL SECRETARIO DEL TRABAJO, MARIO RAMÍREZ RETOLAZA COMPARECIÓ ANTE DIPUTADOS LOCALES, 
COMO PARTE DE LA GLOSA DEL SEXTO INFORME DEL EJECUTIVO ESTATAL 
En el marco del análisis del informe general que guarda la administración pública del estado, el secretario del 
Trabajo, Mario Ramírez, compareció ante los diputados de la LIX Legislatura del estado, bajo la moderación del 
presidente de la Mesa Directiva, diputado Jorge Herrera Martínez, la diputada Leticia Rubio Montes y Santiago 
Alegría Salinas. Durante su exposición, Ramírez enfatizó que en la presente administración, la vinculación y la 
colocación de empleo son bases importantes de las respuestas asertivas que ha dado este gobierno estatal a las 
necesidades de la ciudadanía, con acciones encaminadas a encontrar trabajos formales y dignos. Indicó que a 
través del SNE de Querétaro, han atendido de manera incluyente a 504 mil 476 personas en diferentes servicios. 
(N 5, LDH, IN) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
REFRENDA FDS COMPROMISO CON LA UAQ HASTA EL ÚLTIMO DÍA SU GESTIÓN 
El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, se reunió con la rectora de la UAQ, Teresa García, para 
ratificar el compromiso de apoyar a la institución hasta el último día de su gestión. La rectora de la Máxima Casa de 
Estudios del estado reconoció el trato cordial, amable y de acompañamiento que el mandatario brindó a la 
comunidad universitaria durante los seis años de su administración, así como sudisposiciónde coadyuvar en los 
temas de interés de la institución. (N 2, AM 6) 
 
SE REUNIÓ PANCHO DOMÍNGUEZ CON INTEGRANTES DE LA CMIC 
Durante la presente administración estatal, la CMIC en Querétaro fue un aliado en la construcción de la vía 
queretana para el porvenir, destacó el gobernador Francisco Domínguez Servién. En un encuentro con afiliados del 
sector de la construcción, el mandatario estatal expuso las acciones más relevantes que marcaron el rumbo de su 
gestión, con el propósito de hacer de Querétaro el orgullo de México. En esta ruta, dijo, juntos construimos una vía 
hacia el porvenir: la vía queretana, la que cree en la familia, en el estudio, en el trabajo y en el mérito; la que cree 
en la empresa, en la propiedad privada, en la libertad y en el Estado de Derecho. Es también, precisó Domínguez, la 
que desarrolla infraestructura, la que compite y fortalece instituciones, la que respeta el derecho a ser o pensar 
diferente. (LDH) 
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SECRETARÍAS DEL TRABAJO Y DE DESARROLLO AGROPECUARIO DESTACAN ACCIONES POR PANDEMIA 
Por Katia Lemus  
Al comparecer con motivo del último informe del mandatario estatal Francisco Domínguez Servién, los titulares de 
la ST y la de SEDEA, Mario Ramírez, y Carl Heinz Dobler, respectivamente, destacaron diversas acciones 
emprendidas ante la contingencia sanitaria del Covid-19. Ramírez Retolaza recordó que desde que inició la 
pandemia, la demanda de atención requirió transformar sus servicios para dar respuesta a los usuarios, 
otorgándolos de manera remota, digital y presencial, con previa cita. (...) En su oportunidad, Dobler Mehner 
recordó que para el periodo que se informa se destinaron 2 mil 650 millones 439 mil 250 pesos, distribuidos en 
323 programas ejecutados. (CQRO 5) 
 
QUERÉTARO CON CERO HUELGAS: MARIO RAMÍREZ RETOLAZA 
El secretario del Trabajo en la entidad, Mario Ramírez, reportó esta mañana en su comparecencia ante los 
diputados de la LIX Legislatura, que en su período no se reportaron huelgas, debido a la buena comunicación y 
diálogo abierto con el sector obrero-patronal lo que genera condiciones idóneas para un Querétaro de confianza y 
certeza para la atracción de inversiones que, a su vez, se traducen en más empleos. En el periodo que se informa se 
atendieron a 2 mil 127 adultos mayores y personas con discapacidad, logrando colocar en un empleo formal a 429 
personas, a través de la estrategia Abriendo Espacios. (DQ 8, ALQRO) 
 
SE PROTEGE A COMUNIDAD EDUCATIVA: ARREDONDO 
Por David Álvarez  
Ante la contingencia ocasionada por la pandemia de Covid.19, el sector educativo se apegó a las disposiciones y 
protocolos sanitarios establecidos por las autoridades para proteger la salud de la comunidad educativa, afirmó 
Carlos Arredondo, titular de la SEDEQ. Al comparecer ante los integrantes de la LIX Legislatura del Congreso local 
con motivo de la glosa del sexto informe de gobierno, mencionó que el retorno a clases presenciales ha sido 
planeado durante ocho meses con cada una de las áreas educativas, para ser escalonado, gradual, cauto y 
voluntario. (DQ 9) 
 
ALCANZA QUERÉTARO UN 92.1% DE COBERTURA EN EDUCACIÓN BÁSICA: SEDEQ 
Por Ana Cristina Alvarado  
El estado de Querétaro, alcanzó una cobertura de educación básica del 92.1%, 75.5% en media superior y 44.2% 
en educación superior, dio a conocer el titular de la SEDEQ, José Carlos Arredondo, en su comparecencia ante los 
diputados de la LIX Legislatura del Estado, como parte de ejercicio de glosa del Sexto Informe de Gobierno. 
Subrayó que el promedio de escolaridad de las y los queretanos pasó de 9.5 a 10.5, cifra por arriba de la media 
nacional. (N 4) 
 
MOVILIDAD Y TRANSPORTE, EL RETO DE LA PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN 
Por Katia Lemus  
Durante la comparecencia de la SDUOP, el encargado de despacho, Eloy Muñoz, reconoció que el gran reto que 
tiene la próxima administración es el relacionado con el tema de movilidad y transporte. (...) Muñoz Rojo señaló 
que, en coordinación con la CEI, se ejecutaron obras para la conservación y el mantenimiento de las imágenes 
urbanas en los Pueblos Mágicos de Amealco de Bonfil, Cadereyta de Montes, Jalpan de Serra, Bernal, en Ezequiel 
Montes, y Tequisquiapan; dichas obras suman más de 23 mil 400 metros cuadrados de intervención en fachadas. 
(CQRO 6) 
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AVALA CANACO CAPACIDAD DE MARIELA MORÁN PARA ENCABEZAR LA SECRETARÍA DE TURISMO 
La CANACO reconoció a Mariela Morán, próxima Secretaria de Turismo, sus virtudes en materia de promoción y 
señaló que ya han mantenido reuniones para esbozar planes de agenda. Fabián Camacho, presidente de la CANACO 
en Querétaro, señaló que la próxima titular de la Secretaría de Turismo, ha demostrado sus habilidades en temas 
de comunicación y promoción del turismo. (CI) 
  

MUNICIPIOS 
 
SE REÚNE NAVA CON REPRESENTANTE DE EMBAJADA DE SUECIA EN MÉXICO 
El alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava, recibió en Centro Cívico a la agregada comercial de la Embajada de 
Suecia en México, Jenny Engström, con la finalidad de trabajar una agenda conjunta que fomente el desarrollo 
sostenible entre ambas entidades, a través de la colaboración y vinculación con empresas, academia y gobierno, y 
aprovechar así el potencial de desarrollo económico y de calidad de vida que ofrece el municipio de Querétaro. El 
edil estuvo acompañado por: el secretario de Desarrollo Sostenible, Genaro Montes; el secretario de Desarrollo 
Humano y Social, Arturo Torres, y el secretario de Movilidad, Saúl Obregón. (N 3, AM 6, Q, LDH) 
 
A MEDIADOS DE SEPTIEMBRE LUIS NAVA DARÁ A CONOCER SU NUEVO GABINETE 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, afirmó que en la segunda quincena de septiembre dará 
a conocer al gabinete que lo acompañará en su próximo trienio. Y es que confirmó que habrá ajustes en su equipo 
de trabajo, los cuales se están valorando aún, con miras a cumplir con la conformación de un gabinete paritario. 
(DQ 1 y 7, AM 6, ADN) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - COMPETENCIA 
Por Adán Olvera 
Es muy temprano para hablar de competencia electoral, pero al interior del Partido Acción Nacional (PAN) tienen 
muy claro, que los resultados electorales aplastantes del 2021 los comprometen mucho con los ciudadanos. 
Confiarse y dormirse por la totalidad de los triunfos obtenidos sería un grave error para ellos y sobre todo ante un 
PRI maltrecho y un Morena en franca recuperación al menos en el centro del país. Los nombres de Luis Nava, 
Felipe Fernando Macías, Roberto Sosa y Agustín Dorantes tienen algo en común y obviamente tendrán que 
demostrar con resultados, porque el futuro les llama a competir en primera instancia en su partido. Agustín 
Dorantes tiene claro lo que quiere y persigue; primero será demostrar e implementar con creatividad los 
programas sociales del futuro gobierno encabezado por Mauricio Kuri, los resultados tendrán que ser casi 
inmediatos porque el tiempo corre en contra; el combate a la pobreza es primordial en un estado que presume de 
ser pujante y desarrollado. La zona metropolitana será el objetivo, pero sin descuidar el semi desierto y la Sierra. 
“Felifer” Macías desde la tribuna de la cámara de diputados federal tendrá que ser una oposición responsable y 
propositiva y no perderse en la marea de 500 legisladores y es que hay tiburones de la política en la Legislatura; 
“Felifer” deberá además de presumir músculo (literal) trabajar para ganarse la simpatía de los panistas divididos 
en grupos para encabezar, el futuro lo que pretende en la capital. En el caso de Luis Nava, todo recientemente se le 
ha presentado cuesta arriba y de todas a salido perfectamente bien librado, se está convirtiendo en el retador que 
siempre sale avante y que no se deja vencer fácilmente; su segundo periodo deberá ser impecable y será 
complicado ante el desgaste que siempre se tiene cuando se es alcalde; Roberto Sosa, otro alcalde revelación en 
Corregidora, con menos dificultades que Nava, transita desde una presidencia aparentemente sin problemas y con 
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menos dificultades que la capitalina, ambos cuadros panistas estarán seguramente disputando en la interna un 
espacio en la cámara alta al interior de su partido. Para el PAN antes de iniciar las nuevas administraciones, son 
muchas cosas las que pueden pasar en dos años, pero de eso se tienen que encargar precisamente los que están 
metidos en esto. DE REBOTE. Bien librado salió el secretario del Trabajo, Mario Ramírez Retolaza, en la 
comparecencia por la glosa del informe de gobierno. Los diputados de Morena no cuestionaron y hasta satisfechos 
con su gestión se mostraron. El futuro Oficial Mayor dejará en orden la secretaría preparada para un nuevo 
sistema de justicia que urge en nuestro país. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
OPORTUNIDAD. Le quitaron la oportunidad de enfrentar a Mauricio Kuri en las pasadas elecciones, pero el 
senador Gilberto Herrera Ruiz puede ser el contrapeso opositor al nuevo Gobierno estatal y su abrumadora 
mayoría panista en los próximos 3 años. Al ex rector de la UAQ le ayuda la ausencia total del PRI en el panorama 
político, pero le estorba su pasividad partidista y poca ascendencia con las tribus de Morena. CHOQUE. Por eso, 
aunque en su caso puede ser solo casualidad, el senador Herrera ha comenzado a reaparecer y lo hizo en la 
Suprema Corte acompañando a activistas para pugnar por la discusión del matrimonio igualitario en Querétaro, un 
tema que le “choca” a los panistas. A ver cómo plantea su relación con el gobierno de Mauricio Kuri, a quien le 
retiró el habla desde hace 3 años, si habrá diálogo o solo sombrerazos. CELOSOS. Muchos celos despertó Agustín 
Dorantes con la reciente campaña por su tercer informe, su paso a la Sedesoq y la mención como un aspirante 
natural a la alcaldía de Querétaro. Los grupos de Ricardo Anaya y hasta el del tristemente célebre Marcos Aguilar 
ya comenzaron el golpeteo. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
EMPLEOS A BASE DEL CHOCOLATE. La Secretaría de Agricultura federal informó que en la producción cacaotera 
nacional participan más de 40 mil familias, con más de 61 mil hectáreas sembradas y una producción de 30 mil 
toneladas. Chiapas, Tabasco, Oaxaca y Guerrero son los principales productores. CONSTRUYE INGENIERÍA AULA 
AL AIRE LIBRE. La Facultad de Ingeniería de la UAQ dio arranque al proyecto de construcción de un aula al aire 
libre, la cual tiene como objetivo generar espacios seguros para fomentar la convivencia y el trabajo colaborativo a 
través de la interacción social responsable, así como para propiciar sesiones de estudio en las que la comunidad 
universitaria converse, debata, presente y colabore. PREDICAN CON EL EJEMPLO EN EL ISSSTE. Los trabajadores 
del Hospital General del ISSSTE en Querétaro predican con el ejemplo en el cuidado de la salud y la alimentación, 
ya que participan en el programa 'Unidos al reto 3x1', que se promueve institucionalmente. Bajo este concepto, los 
trabajadores se comprometen a no consumir bebidas azucaradas ni comida chatarra los jueves y viernes, además 
de completar 10 mil pasos caminados. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
BEATRIZ ROBLES QUIERE LA PRESIDENCIA ESTATAL DE MORENA. Beatriz Robles se quedó desde hace unos 
días sin la camiseta de diputada federal, por lo que está prácticamente en la banca, de la cual nos comentan, no se 
vislumbra que salga pronto, aunque nos dicen anda muy movida para encontrar un espacio. En su paso por San 
Lázaro, nos cuentan, se volvió en unas de las pocas diputadas federales que abiertamente era incondicional del 
entonces coordinador morenista y ahora presidente nacional de este partido, Mario Delgado. En este contexto, nos 
aseguran, Robles ya le cobró a Delgado la factura al pedirle su apoyo para llegar a la presidencia estatal de Morena, 
pero no será fácil el camino debido a que en el interior de este partido hay muchos grupos que terminaron 
peleados entre sí en el pasado proceso electoral. LOS ASTROS SE ALINEAN CON LOS MOLINA SOTO. Parecería 
que los astros se alinearon a favor de la familia Molina Soto, al menos eso se comenta en pláticas de café. Fuentes 
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cercanas al gobernador Mauricio Kuri dicen que quien se hará cargo de la Secretaría de Educación es la actual 
rectora de la Universidad Politécnica de Querétaro, Martha Elena Soto Obregón, esposa del director del Colegio de 
Bachilleres, Arturo Molina Zamora, quien a su vez es quien encabeza la carrera por quedarse con la titularidad de 
la Secretaría de Gobierno en la capital del estado y con ello convertirse en uno de los hombres fuertes del edil Luis 
Nava. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
REGRESARÁ FDS A TRABAJAR AL SECTOR GANADERO. Tras la confirmación de Marko Cortés de que buscará 
reelegirse como dirigente nacional del PAN, el gobernador de Querétaro anunció este jueves su decisión de no 
participar en esta contienda, “al no encontrar por ahora las condiciones democráticas que, por vocación, 
convicción y por el bien de México, debieran animar su vida interna”. Interesante, la reflexión del mandatario 
queretano en torno a que los panistas deben renovar su visión, asumirse como oposición y como opción, porque el 
país así lo necesita. “Necesitamos un partido unido, abierto y transparente, limpio y democrático. Uno que gane 
elecciones por el voto, que respalde lo que hacemos bien y no conformarnos con ser beneficiarios del voto de 
castigo contra otros. Uno que vuelva a ganar votos y que no se congratule por dejar de perderlos”. ¡Zaz! En tanto, 
Domínguez Servién anunció, a escasos días de dejar el cargo de gobernador, que abrirá un espacio a la reflexión y 
al trabajo en su sector como empresario ganadero. EL PROYECTO, MUCHO MÁS AMPLIO QUE UNA ASPIRACIÓN 
PERSONAL: NAVA. En respuesta a la determinación de Francisco Domínguez, el presidente municipal de 
Querétaro, Luis Bernardo Nava Guerrero, manifestó en Twitter: “@PanchDominguez, tu trabajo en Querétaro ha 
sido exitoso, dando resultados y entregando buenas cuentas, porque siempre has tomado las mejores decisiones 
en favor de la gente. Hoy lo refrendas nuevamente, el proyecto es mucho más amplio que una aspiración personal”. 
Por cierto, que ayer, Nava Guerrero recibió en el Centro Cívico a la agregada comercial de la embajada de Suecia en 
México, Jenny Engström, con el objeto de trabajar una agenda conjunta para el desarrollo sostenible entre ambas 
entidades, mediante la colaboración y vinculación con empresas, academia y gobierno. CONCLUYEN HOY 
COMPARECENCIAS POR SEXTO INFORME DE GOBIERNO. Este viernes concluirá la glosa del sexto informe del 
poder Ejecutivo del estado de Querétaro con la comparecencia de los secretarios de Seguridad Ciudadana, de 9:00 
a 10:00 horas; de la Contraloría, de 12:00 a 13:00 horas; de Planeación y Finanzas, de 16:00 a 17:00; y de 
Gobierno, de 18:00 a 19:00 horas. (CQRO 2) 
 
PULSO - ¿ANAYA? “IMPORTANTE PANISTA EN MÉXICO”; ¿PANCHO? “GOBERNADOR DE RESULTADOS”: A. 
DORANTES 
Por Andrés González 
La semana – toda – ha sido de lloviznas, de prolongados chipi chipis, de torrenciales aguaceros…pero también de 
informes,  de reacomodos y de definiciones políticas. La cita se da acá en el Querétaro de arriba, donde confluyen 
las colonias “Mujeres Independientes” y “Arroyitos”, más arriba de las Menchaca, I,II y III;  populosa y participativa 
zona esta  de la capital queretana. Es el diputado local, Agustín Dorantes Lámbarri, que hasta acá viene a 
promocionar lo gestionado, su Tercer Informe como diputado por el IV Distrito local. Aquí se dio la construcción de 
un parquecito lineal, con juegos infantiles y una pequeña cancha. Lo hizo la presidencia municipal, la de Luis Nava. 
Agustín apresuró escrituras. La gente lo recuerda. La obra ya está totalmente terminada. La lluviecita no para. 
Cuando llega Agustín, las personas se  arremolinan en torno a él. Lo identifican, agradecen. Y aquí, a un costado de 
este parque, es la entrevista. El diputado venía ya con la camisa totalmente empapada. “Pregúntame de lo que 
quieras” me dice, para abrir la chistera de su partido, de los valores que aquí tienen – ganaron todo, la 
gubernatura, 11 alcaldías, todas las diputaciones  locales, todas las federales -…de los personajes locales, los 
nacionales. Amalgama de opiniones, suma de acertadas operaciones políticas. Agustín las vivió desde adentro. 
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¿Cómo dejas tu partido? “Creo que fuerte, financieramente hablando. Se compraron dos terrenos, uno en 
Corregidora y otro en Jalpan, para sus comités municipales. El de Corregidora ya está en construcción…se dejan 
regularizados los terrenos para el partido en Pedro Escobedo y en El Marqués…estamos en espera de algunas 
multas que se están revisando por esta elección. En suma, es un partido unido, con buenos resultados electorales, 
los mejores resultados del PAN en toda su historia en Querétaro y los mejores resultados del PAN en todo el país”. 
El diputado local y próximo secretario de desarrollo social en el gobierno de Kuri, no evade ninguna pregunta. Pero 
la lluvia, a nivel nacional – y también la política – se ha vuelto tormenta. ¿Tu opinión de Ricardo Anaya? “¿De 
Ricardo Anaya?…Como todo mundo lo reconoce, es una de las personas más capaces, con la mayor visión que se 
tiene en la política mexicana y que será parte importante de la oposición en México”. Y agregaríamos más: está 
siéndolo ya. ¿Tu concepto de Pancho? “Es uno de los mejores gobernadores que tiene el país, que ha tenido 
Querétaro. Tuvo un gobierno de resultados…ejemplar, pagó totalmente la deuda…no limitó la inversión en obra  
pública, no tuvo ninguna observación de la federación. Los resultados hablan por sí solos”. Cuando se realizó esta 
entrevista, aún no se conocía la decisión de Pancho para no buscar la dirigencia nacional del PAN. Agustín rindió – 
con todas las medidas de salud – su Tercer Informe como diputado. Al legislador  le satisface lo que se ha 
conseguido en materia ambiental, sentar las bases para la Economía Circular o las 3 mil gestiones que cumplió en 
estos tres años como diputado. ¿Orgulloso de ser parte del equipo de Mauricio Kuri? “Definitivamente. Considero 
que es una gran oportunidad, pero también es un gran compromiso para entregar los mejores resultados, no solo a 
Mauricio, sino particularmente a Querétaro. Muy contento por la oportunidad que me pone la vida, que me pone 
Dios. Entiendo lo que significa ser secretario de desarrollo social. Si hay un motivo para hacer política, es porque se 
trata de impactar de manera positiva en tu entorno. Y uno de los problemas que tiene el mundo, es la desigualdad, 
la falta de oportunidades para que cualquier persona se pueda desarrollar por sí misma. Hoy me toca a mí 
encabezar los trabajos de esta secretaria, para que las personas vivan mejor. Es una gran responsabilidad”. Ahí, en 
toda esa populosa zona, el aguacero no para, no se detiene. Las tormentas sociales tampoco. Una nueva etapa está 
por comenzar. Hay todavía mucho trabajo por delante. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
FINANZAS SANAS. Cuando el gobernador Asegura que hay finanzas Sanas, quizá no se le dé la magnitud, pero 
cuando en la glosa se conoce, que más de un mil 118 MDP fueron erogados por la pandemia y que el apoyo Federal 
fue casi nulo, queda claro que se trabajó con eficiencia. (N 1) 
 
EDITORIAL / EL RETIRO DE ‘PANCHO’ 
Desde el pasado miércoles, se especulaba sobre la postura de Francisco Domínguez en torno a la petición de 
licencia de Marko Cortés para contender por la dirigencia nacional del PAN. Finalmente planteó que no participará 
en los comicios internos en los que, afirma, no hay condiciones democráticas. Parece, a reserva de tener alguna 
sorpresa, que la reelección de Marko Cortés es un hecho. No obstante, en la exposición de los motivos por lo que 
declina a participar destaca la necesidad de autocrítica al interior de su partido para poder ser una real oposición 
al Gobierno federal, además de señalar que se requiere un partido que gane elecciones por lo que Acción Nacional 
haga bien y no como voto de castigo contra otras agrupaciones políticas. Aunque en su posicionamiento afirma que 
se alejará de la política para dedicarse como empresario ganadero, la estirpe del panismo queretano en el foco 
nacional ha demostrado que algunas figuras seguirán vigentes. Prueba de ello es Diego Fernández de Cevallos, o el 
diputado federal y exgobernador Ignacio Loyola Vera. A nivel local, Luis Nava señaló que a mediados de este mes 
anunciará los cambios que perfila en el gabinete que encarará su segundo trienio al frente de la capital. Aunque se 
especula la llegada de algunos cuadros que formaron parte del Gobierno estatal, faltará ver su conformación, 
tomando en consideración las necesidades de la ciudad más poblada del estado. Manténgase informado a través de 
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nuestro sitio web amqueretaro.com. En nuestros canales de WhatsApp y Telegram le llevamos a usted todos los 
pormenores del acontecer local, nacional e internacional. Disfrute la lectura. (AM) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
PANCHO NO VA POR EL PAN. Urbi et orbi. Francisco Domínguez Servién quiso, pero no pudo, ser dirigente de 
Acción Nacional. Convencido de ello, anunció ayer, en un dolorido mensaje a través de las redes su decisión de 
retirarse de la contienda por no encontrar -”por ahora”- las condiciones democráticas que deben animar la vida 
interna de su partido. Lo compartió unas horas después de que el presidente partidista Marko Cortés se separó del 
cargo para buscar la reelección con, como se sabe, el apoyo de la mayoría de los consejeros. De traje y corbata azul, 
el todavía gobernador de Querétaro dijo que, al concluir su gestión, tras 25 años de militancia y cuatro cargos de 
elección popular abrirá un espacio de reflexión desde el sector ganadero. Agradeció, cómo no, a compañeras y 
compañeros de todo el país el respaldo y la empatía hacia su eventual postulación y advirtió “ser parte de un 
proyecto mucho más grande que una aspiración individual y que permita al partido volver a brillar con luz propia 
por el bien de México”. Y continuó la arenga: “Como panistas, debemos renovar nuestra visión. Asumirnos como 
oposición y como opción; el país lo necesita, la sociedad lo demanda. Necesitamos un partido unido, abierto y 
transparente, limpio y democrático. Uno que gane elecciones por el voto que respalde lo que hacemos bien y no 
conformarnos con ser beneficiarios del voto de castigo contra otros. Uno que vuelva a ganar votos, y que no se 
congratule por dejar de perderlos. Uno que se acerque a la sociedad y se reconecte con la realidad del México más 
humilde”. Ya encarrerado, sentenció Domínguez: Tenemos mucho que aportar.Resignado, el aún mandatario 
estatal declaró estar enfocado en entregar las mejores cuentas a las y los queretanos y que con esto, cerrará un 
capítulo. Fue entonces cuando anticipó “abriré un espacio a la reflexión y al trabajo en mi sector como empresario 
ganadero. Estoy convencido que juntos abriremos otros más”. Pero ni el país ni el PAN se lo perderán de todo. 
“Seré parte activa de una nueva narrativa panista propositiva y autocrítica, centrada en nuestras fortalezas, en 
nuestros mejores gobiernos, en nuestros logros y convicciones. Trabajaré para servir a México, me encuentre 
donde me encuentre”. Qué bueno. -BLANCAS Y NEGRAS- Nuestros legisladores. Sonia Rocha, Erika Díaz, Marcia 
Solórzano, Ignacio Loyola, Felipe Macías, Paulina Aguado y José Báez son los siete diputados federales de 
Querétaro -todos del PAN- que participaron este miércoles en la sesión de Congreso General en San Lázaro. Sonia y 
Felifer están repitiendo, Ignacio ya fue gobernador y los demás son debutantes en la política nacional. También 
estuvieron el senador panista Alfredo Botello Montes y Gilberto Herrera Ruiz de Morena. Por cierto, Lupita 
Murguía solicitará licencia a  mediados de este mes para enfocarse a la toma de posesión del nuevo gobierno 
estatal y dejar su escaño a Estrella Rojas Loreto. En los próximos días continuará la integración del gabinete del 
gobernador electo Mauricio Kuri González, en donde se está poniendo énfasis en la participación de las mujeres, no 
solamente en la Secretaría de Gobierno, sino en Salud, Cultura, Turismo, Vivienda, Comunicación Social y 
probablemente Educación con Martha Elena Soto Vega, actual rectora de la Universidad Tecnológica. Igualmente 
se habla de la posibilidad de que -en la nueva apertura política estatal- una de las candidatas a la gubernatura, Bety 
León de Movimiento Ciudadano, la dinámica expresidenta municipal de Pedro Escobedo, encabece el Instituto de 
la Mujer. Y a propósito de candidatas a la gubernatura, la morena Celia Maya García fue mencionada para ocupar la 
asesoría jurídica de Presidencia de la República en sustitución de Julio Scherer Ibarra, pero este jueves fue 
nombrada María Estela Ríos González, que ocupó un cargo similar con Andrés Manuel López Obrador en el 
gobierno de la Ciudad de México. Ni modo. -EL HISTORIETARIO- Otro país. Este reportero presenció su primer 
informe en San Lázaro hace casi 40 años, el miércoles 1 de septiembre de 1982. Era el Día del Presidente, decían. Y 
en este caso el último de José López Portillo, al que había visto desde su campaña en Querétaro como un magnífico 
orador, de gran personalidad y arrastre, pero ¡oh, sorpresa! esa mañana el jefe del Ejecutivo y jefe supremo de las 
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fuerzas armadas lloró ante la nación y recordó a los pobres, a los que había pedido perdón al inicio de su gobierno. 
“Soy responsable del timón pero no de la tormenta” dijo desde la tribuna más alta y anunció sorpresivamente la 
nacionalización de la banca, expropiación en realidad. Las cámaras captaron en uno de los palcos al presidente 
electo Miguel de la Madrid con expresión grave y aplaudiendo sin ganas. Presidía el Congreso un político 
probadísimo, Humberto Lugo Gil a quien -cosas de la vida- igual le había tocado contestar el informe de Gustavo 
Díaz Ordaz en el convulso 1968, días antes de Tlatelolco. Don Humberto, también ex gobernador de Hidalgo, con 
quien coincidimos mucho tiempo después en la Secretaría del Trabajo con Mariano Palacios Alcocer, nos contó esa 
experiencia de 1982 y cómo se blindaba el secreto mejor guardado del sexenio. Faltaban 48 horas para el sexto 
informe de López Portillo, aún no le entregaban el documento y él debería preparar la respuesta. “Aún no está 
terminado” le decían para justificar la demora. Tuvo que recurrir a José Ramón López Portillo Romano, el “orgullo 
del nepotismo” presidencial, quien le compartió que su papá probaría micrófonos en San Lázaro la mañana del 31 
de agosto. Ahí podría verlo. Muy temprano estuvo Lugo Gil en la sede legislativa. De pants, el primer mandatario 
calaba la potencia del sonido. Súbanle aquí, bájenle allá. Al terminar el ensayo, pudo hablar el líder de los 
diputados con López Portillo y comentarle su preocupación por no tener todavía ni siquiera un adelanto del 
documento para preparar su discurso. Más tarde lo recibiría, le dijo. José Ramón se lo llevaría personalmente a sus 
oficinas de la CNOP, en las calles de Lafragua. Y así fue, pero antes, llegaron elementos del Estado Mayor 
Presidencial para comunicarle que dentro de una hora cerrarían el edificio. Nadie podría entrar ni salir y los 
teléfonos serían desconectados. Don Humberto tuvo tiempo de comunicarse con su esposa para comentarle la 
situación. Trabajaría toda la noche en la respuesta junto con sus colaboradores más cercanos, entre los que se 
encontraba un queretano: Fernando Ortiz Arana. Anochecía cuando llegó el junior con la copia del esperadísimo 
informe y la petición presidencial de guardar el secreto de estado de la nacionalización de la banca para evitar fuga 
de capitales o maniobras de los dueños. Y, en efecto, Lugo Gil no pudo avisarle a nadie, ni siquiera al amigo al que le 
debía su alta posición política, el presidente electo Miguel de la Madrid. Ya había amanecido ese 1 de septiembre 
de 1982 cuando el presidente del Congreso de la Unión pudo salir de las oficinas (los colaboradores, no) y 
trasladarse a su casa, acompañado por los militares, para darse un baño, rasurarse y vestirse 
formalmente. Entonces supo que el teléfono también había sido cortado ahí. Y, por supuesto, aún no había 
celulares. A tiempo fue transportado por los miembros del Estado Mayor a San Lázaro para presidir la sesión en la 
que el presidente José López Portillo anunció la nacionalización bancaria, medidas sobre el control del tipo de 
cambio y la descentralización del Banco de México. “Ya nos saquearon, sentenció JLP, México no se ha acabado. No 
nos volverán a saquear”. En su respuesta, Humberto Lugo Gil, declaró ortodoxo: “Esta fecha está ya en la historia” y 
expresó el apoyo del poder legislativo a las decisiones “patrióticas y revolucionarias” de López Portillo porque 
respondían, claro, a los sentimientos del pueblo. La política era así. -LA FRASE DE LA SEMANA- Declinante. “Les 
comparto mi decisión de no competir por la presidencia del Comité Ejecutivo Nacional de nuestro partido, el PAN, 
al no encontrar por ahora las condiciones democráticas que, por vocación, convicción y por el bien de México, 
debieran animar su vida interna”: Francisco Domínguez. Mensaje al mundo, dado el jueves 2 de septiembre de 
2021. Ni modo. -JUGADA FINAL- A lo suyo. Al gobernador Pancho Domínguez Servién que siempre no competirá 
por la dirigencia del PAN y ha decidido abrir un espacio a la reflexión y regresar a la cría de cerdos, un realista y 
empresarial ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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